Вестник научный журнал Московского университета

Основан в ноябре 1946 г.

Серия 7 ФИЛОСОФИЯ

№ 6 • 2013 • НОЯБРЬ — ДЕКАБРЬ

Издательство Московского университета

Выходит один раз в два месяца

СОДЕРЖАНИЕ

К 70-летию основания кафедры истории русской философии
Маслин М.А. Кафедра истории русской философии: очерк развития
Громов М.Н. Русская мысль в контексте мировой философии 16 Кувакин В.А. Ф. Достоевский: «Если Бога нет, то»
ке»: развитие традиции метафизики всеединства
лигенции на рубеже XIX—XX вв.)
История зарубежной философии
Кротов А.А. Из истории французского Просвещения: Антуан Барнав
Философия и методология науки
Шкомова Е.М. Философские проблемы современной транс- плантологии
Философские проблемы естествознания
Кузьмин Ю.В. Правило конфайнмента— недостаток теории или проявление новой физики?
Указатель статей и материалов, помещенных в журнале «Вестник Московского университета. Серия 7, Философия» за 2013 год 116

Ä

CONTENTS

To 70-year jubilee of the Russian philosophy subdepartment
Maslin M.A. Russian philosophy subdepartment: an essay of the development
Gromov M.N. The Russian thought in the context of world philosophy 16 Kuvakin V.A. "If there is no God, then"
K o s h a r n y V.P. In search of philosophical truth (from history of ideological and philosophical evolution of the Russian liberal intelligentsia at the turn of the XIX–XX centuries
Vanchugov V.V. Peculiarities of retrospection of N.O. Lossky as a historian of Russian philosophy
History of Foreign Philosophy
Krotov A.A. From history of the French Enlightenment: Antoine Barnave
Philosophy and Methodology of Science
Shkomova E.M. Philosophical problems of modern transplantology90
Philosophical Problems of Natural Science
Kuzmin Yu.V. The rule of confinement — the fault of the theory or demonstration of new physics?
The Index of articles and materials which are included in the journal "The Bulletin of Moscow University. Series 7, Philosophy" for 2013

© Издательство Московского университета. «Вестник Московского университета», 2013

Ä

• • •

К 70-ЛЕТИЮ ОСНОВАНИЯ КАФЕДРЫ ИСТОРИИ РУССКОЙ ФИЛОСОФИИ

М.А. Маслин*

КАФЕДРА ИСТОРИИ РУССКОЙ ФИЛОСОФИИ: ОЧЕРК РАЗВИТИЯ**

Статья посвящена 70-летию основания первой в России кафедры истории русской философии. Кратко освещена история развития кафедры в советское и постсоветское время, показаны основные проблемы истории русской философии как научной дисциплины.

Ключевые слова: кафедра истории русской философии, философия в России и за рубежом, Московский университет, Петербургский университет, русская философия в СССР, постсоветская история русской философии, история русской философии как научная дисциплина.

$M.A.\ M$ a s l i n. Russian philosophy subdepartment: an essay of the development

The article is devoted to the 70-year jubilee of Russian philosophy subdepartment founded first in Russia on May 15, 1943. It is a brief essay of history of the subdepartment during Soviet and Post-Soviet periods which shows basic problems of historiography of Russian philosophy as a branch of science.

Key words: Russian philosophy subdepartment, philosophy in Russia and abroad, Moscow University, St-Petersburg University, Russian philosophy in the USSR, Post-Soviet history of Russian philosophy, history of Russian philosophy as a branch of science.

15 мая 2013 г. исполнилось 70 лет со дня образования кафедры истории русской философии на философском факультете Московского университета имени М.В. Ломоносова. Краткой истории кафедры в восприятии ее воспитанника — студента, аспиранта, научного сотрудника, преподавателя и посвящается данная статья.

С образования данной кафедры, собственно, начинается институциональная история русской философии как самостоятельной дисциплины, впервые ставшей в нашей стране отдельным предметом университетского преподавания. Для понимания сущности истории философии как таковой, как научной дисциплины, подходит (по мысли известного философа Э.Ю. Соловьева) метафора

^{*} *Маслин Михаил Александрович* — доктор философских наук, профессор, заведующий кафедрой истории русской философии философского факультета МГУ имени М.В. Ломоносова, тел.: 8 (495) 733-37-97; *e.mail*: mmaslin@yandex.ru

^{**} Работа выполнена при финансовой поддержке РГНФ (проект № 11-23-02002а).